
CONSEJO CONSULTIVO PREVISIONAL 

ACTA N°4581 

FECHA: jueves 10 de agosto de 2023 
HORA: 17:00-18:00 hrs. 
UBICACIÓN: Vía videoconferencia 

ASISTENTES      
  
Consejo: 
  Alejandra Krauss Valle, Presidenta 
  Carlos Díaz Vergara, Vicepresidente 
  Paula Benavides Salazar, Consejera 
  Andras Uthoff Botka, Consejero 
  María Cecilia Cifuentes Hurtado, Consejera 
 
Secretaría técnica 
  Paula Vera Pérez, profesional Dirección de Estudios Subsecretaría de Previsión Social 
                            
 Invitadas: 
  Cristina Tapia, Presidenta ANACPEN 
  Silvia Aguilar, ANACPEN  
 

ORDEN DEL DÍA 
 
La sesión consistió en un encuentro entre el Consejo Consultivo Previsional y la Asociación Gremial Nacional de 

Pensionados del Sistema de Privado de Pensiones (ANACPEN), en el cual se abordaron temáticas que preocupan 

a la asociación y que tienen que ver con el diseño del sistema previsional. 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

I. La presidenta del Consejo, Alejandra Krauss, da inicio a la reunión agradeciendo la petición de parte de 
ANACPEN de llevar a cabo esta instancia de conversación. 
 

II. Cristina Tapia y Silvia Aguilar transmiten al Consejo las preocupaciones que tienen los pensionados y, por 
lo tanto, la asociación, sobre el recálculo anual de las pensiones con modalidad de retiro programado. En 
particular, dejan ver preocupación respecto a caídas no esperadas en las pensiones debido a estos 
recálculos, los que tienen directa relación con movimientos en las tasas de interés en los últimos periodos 
en respuesta a escenarios económicos complejos.  

 
III. Una menor pensión debido a estos recálculos en retiro programado genera una diferencia entre la pensión 

efectiva que recibe la persona y la Pensión Autofinanciada de Referencia (PAFE), la cual se utiliza para el 
cálculo de la pensión base al momento de postular a la PGU, calculada a la edad legal de pensión. Por lo 
tanto, se cree que esto puede tener impacto en el acceso a la PGU. 

 
IV. A la vez que se señala que los recálculos de retiro programado se encuentran estipulados por ley, se 

comenta que de todas maneras es importante analizar qué posibles impactos podría tener este tema sobre 
el acceso a beneficios no contributivos, particularmente sobre el acceso a PGU. 

 
V. Finaliza la sesión con el agradecimiento de parte de ambas partes por la instancia de conversación. 

 

 
1 La sesión se llevó a cabo de manera telemática, por lo que el respaldo de asistencia es mediante capturas de pantalla. La 
aprobación de esta acta por parte de las y los miembros del Consejo se efectuó vía correo electrónico. 



CONSEJO CONSULTIVO PREVISIONAL 

 

 

___________ 
 
Alejandra Krauss Valle, Presidenta 
 
Carlos Díaz Vergara, Vicepresidente 
 
Paula Benavides Salazar, Consejera 
 
María Cecilia Cifuentes Hurtado, Consejera 
 
Andras Uthoff Botka, Consejero 


